

- 19.07.1924 Sa keine AK -

2710

20.07.1924 So Nein!

Abreisikalender.

Irgendwo standen die Schefel'schen Verse an geschrieben: "Nun reicht mir Stab und Ordensleib — der fahrenden Scholaren."

Und weiter klingt es: "Jetzt kommt die Zeit, da ich wandern muß...."

Ein Bild aus alten Tagen: Der junge Mann steht vor seinem Elternhaus und nimmt von Vater und Mutter Abschied. Er hat den Hut der Wanderburschen auf, der aussieht, wie ein verwildeter und verhauerter Zylinder mit senkrechten Falten. Ein Sträuchchen steht daran. Der junge Mann hat den Kittel um die Lenden eingehüllt, die Hosentasche zu die Stiefel gesteckt, und trägt in der Hand einen Bogenhainer und übergeschuldet einer Fellstornister mit der haarigen Seite nach auswärts.

Dazu gehört dann natürlich die Straße, die schöne alte Wanderstraße, an der die hohen Kappeln entlang stehen, bis sie fern im Hintergrund mit den beiden Reihen soll zusammenkommen; wo es still und einsam ist, wo man nur die ländlichen Geräusche von Vieh und Auergerüst und grölenden Ruhhuben hört, vielleicht doch ganz von welcher ein verschwiegener Kosmetikpfiff herüber flattert — ab und zu fährt ein Wagen vorbei, steht eine Schenke am Straßenrand, ein paar Dörfer liegen im sommerlichen Schweigen, und ganz am Ende der Clappe kommt das Häuschen, in dem man zu Trunk und Abzug und Rast einkehrt.

Schlägt sich "ag alig" aus im Kopf.

Zög' lang in wie die Erinnerungen an jähliche Radfahrzeuge über schöne, schallige Straßen mit freundlichen Dörfern, — Erisingen, Klittigen, Niedenhofen, Meg, Nanch — das welle grüne Tal mit den fruchtbaren Höingen und den kleinen und runden Dörfern auf den Höhen, den Obstgärten, den Kirschhöingen, den langen Strecken, auf denen es so wundervoll hinsitzte, den Gasthauses in Marbach, wo wir uns aus dem kühlen Quellbeden die Fische holten und baden ließen, der treue Carlo uns die Schnauze aufs Knie legte und geduldig wartete, bis wir ihm den Geschlops ins Maul warfen, wo der mit Begehrung kostete Wein gris und das weiße Traubrot für die Krugsharfe, der Gegenp. Zeugnis ablegten.

Zög' lang nach Jagdgeschenk zum ersten Abhol wieder des selben Weges. Das Tal ist noch so weit und so grün, wie dazumal, die Höhen tragen noch dieselben Dörfer mit den maitrotgrauen Biegeldhäusern und dieselben zierlichen Weizenseifen, die sich beweglosen in der Sonne, füchsen — aber die Straße ist kommt es vor, als sehe vor Niedenhofen bis Nanch ein Hauf, ein Dorf, ein Fabrikshof am andern, als seien dazwischen alle Villen, einsamen Städten vom Getriebe verschlungen, als sei diese ganze Straße wie ein Abzugskanal der Gegend, der allen Schweiß und Schmutz und Staub, alle Müthen und Sorgen, Neid und Hass und Feindschaften, Elter und Muttertracht dahinschwemmt, während auf den

1

J. Verwenderskugeln, zwecklos hoffen!
Einst und heute

Höhen ringsum Stille, Reinheit, Harmlosigkeit wohnten. Und das Gasthaus in Marbach ist auch nicht mehr dasselbe, es gewöhnlicher, unfrischer geworden, und Name Toujant ist überflucht und es Benoit kam Siebel.

Ich flüchte, in fünfzig Jahren ist es wieder schön Landstraßen genau so. Schon heute von Dommeltingen bis Buggen und darüber Haus an Haus. Bald wird die Reihe von Dommeltingen reichen, bis Lintgen bis Merzhausen, bis Kelm, bis Hirschbach die ganze Sauer hinunter noch und Wasserbillig und die Mosel Schengen, Cony Niedenhofen, Die Reihe eingesangen sein in einem engmauligen Säuerchen. Ich denke es mir nicht ohne mich wieder einmal, daß ich nicht bei Freige Jude, bin.

Dimanach 20.7.1924